

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 8 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1222

EDITORIAL

EL INCENDIO DE LAS ALMAS

De uno a otro cabo del país vuela un clamor cívico. Está en efervescencia un anhelo común. Los hervores del patriotismo parecen ascender en busca de legítima libertad, de justicia transfiguradora, para la reconstrucción de las virtudes esfumadas.

Corajudas voluntades, viriles por la virtualidad de sus ansias, anhelan incinerar con la tea de la verdad, las credenciales de hombres que se dicen patrios siendo nada más que sátrapas sin Dios y sin bandera.

No es posible creer que en la estructura moral de nuestro país siga prosperando únicamente el mal que para Aristóteles es lo que domina sobre el Planeta. Arimán debe ser vencido por Ormuz, y alibán aniquilado por Ariel. Y con esa finalidad, una tempestad de claras inteligencias y un huracán de corazones píos, que militan en las huestes del Reformismo, anuncian ya el advenimiento de una era de pureza y virtud.

Es éste un incendio nacional, de almas trabajadoras, que en remolinos de fuego impetuoso, invade los palenques del crimen y del pillaje.

Regeneración o muerte, gritan esas llamas que son una bendición para la Patria. Ahora o nunca, claman los quemantes oleajes, que son esperanza de las venideras reivindicaciones. Y los hijos humildes de esta tierra, unidos en un abrazo fraterno, deben, arma al brazo, estar ojo avizor, para que la ocasión sea una realidad.

A la parte sana de Costa Rica, incumbe ahora velar por los fueros nacionalistas, y para ello, no importa que lo mismo que Hamlet, empuñe la espada para castigar a los Claudios, mitad reyes y mitad bandidos.

Este país tiene enormes deudas y está ya casi sin crédito, debido a la perversidad de muchos hombres que en negocios espúreos se llenaron de dinero los bolsillos con la misma desfachatez con que un ratero llena su sombrero de relojes ajenos. Y tales *hombres públicos*, se yerguen altaneros con orgullo pavorrealesco, y se ríen a casquillo quitado de la lenidad de las autoridades venales, de los jueces de barro y de los gobernantes... a la violeta. Con frecuencia que irrita, ministros u otros altos funcionarios, que llegaron a una secretaría o a otra posición, siendo dueños nada más que de un par de levitas, cuando abandonan su cargo, después de breve lapso, propietarios son de chalets magníficos y de haciendas espaciosas.

Y estos representativos (?) censuran el Partido Reformista, y afirman que es un peligro para la tranquilidad de la República. Y estos señalan a nuestros correligionarios y los motejan de locos y extraviados.

¡Sí! Es que los perversos, es que los responsables, no pueden secundar ni aplaudir a este Partido, que es luz y que es látigo. Es que los grandes pecadores tienen que brindarle ojeriza a esta Causa, que nació en el dolor y el sacrificio, y que combate a los pícaros que han caído y caen sobre el Tesoro Público, para complacer todos sus harzatzos, todos sus sensualismos, todos sus vicios y todas sus degradaciones.

Ah! Pero el incendio nacional, el incendio de las obreras, se levanta airoso y no se extinguirá hasta que triunfen los Bayardos reformistas, que desean eterna dicha para nuestra tierra.

No hay que echar en olvido que el pueblo, interiorizado del objetivo del Reformismo, dispues-

to está en coadyuvar por su triunfo. Ya que los gobernantes no se preocupan por el problema del proletariado, ya que abandonan por completo a los necesitados que forcejean a diario contra los embates de la suerte, los verdaderos costarricenses se han aunado bajo las tiendas rojas para poner en tierra su cruz agobiadora y empuñar el rollo de cuerdas con el que se debe latiguar a sus opresores malditos.

Redención y bondad para los humildes, es lo que desea este Partido. Y como esto no puede venir de arriba en donde todo se encuentra apollado, debe llegar de abajo, de los hombres de manos encallecidas, que llevan sus camisas punteadas de ocre o de manchas de plátano, de los obreros y campesinos que anhelan que cese ya su amargura, para convertir el sollozo de los atormentados en la canción de los redimidos.

La Patria no es un estrado de esclavitud en donde modernos señores feudales abonan sus dominios con el sudor, la sangre y la vida de sus hermanos. La patria no es sólo el lugar en donde se meció nuestra cuna y musitamos por vez primera una oración dándole al Creador gracias infinitas por sus generosidades. La patria no es sólo el terruño en donde aprendimos a balbucear la santa palabra de madre y se nos anegaron los ojos en lágrimas en la impresión honda.

La Patria es algo más alto, que está por encima de lo material y lo tangible, y es el espíritu, vibrante de amor y dicha, que a la sombra del escudo que simboliza el pedazo de mundo que abarcaron nuestros ojos, sueña y piensa, libre de cadenas y de injusticias, en la bondad infinita.

CARLOS JINESTA

Protesta filipina contra el Gobernador Wood

Declaración de Coolidge

LONDRES.—La correspondencia dada a la publicidad por el departamento de Estado demostrando que el gobierno británico ha aprovechado la ocasión de las primeras declaraciones públicas del presidente Coolidge acerca de la situación de Europa, para enviar otra formal invitación al gobierno de Washington al objeto de que tome parte en una nueva conferencia a fin de intentar la solución del problema de las reparaciones, ha constituido casi una completa sorpresa para la opinión pública y para los periódicos.

El secreto se había conservado bien, considerando especialmente la presencia en Londres de todos los representantes del Imperio que deben haber tenido conocimiento del asunto, que probablemente se discutió en debates confidenciales en la conferencia imperial sobre cuestiones exteriores.

Tratado comercial

WASHINGTON.—El gobierno español ha prorrogado por seis meses más el plazo convenido en el tratado comercial existente entre los Estados Unidos y España, como lo ha anunciado el general Primo de Rivera, al embajador Moore de los

Declaración de Mr. Coolidge

Estados Unidos, según cable recibido de dicho embajador por el departamento de estado.

Este hecho se considera como revelador de una amistosa actitud de parte del presente gobierno español hacia los Estados Unidos, sobre lo cual llamó la atención el embajador Moore en su cable.

Contra la administración de Wood

MANILA.—Después de todo un día de debate, la legislatura filipina, en sesión conjunta de las dos cámaras, aprobó por unanimidad las resoluciones adoptadas en el mes de julio último por la comisión pro-independiente contra la administración del general Leonard Wood.

En dichas resoluciones se aprueba la acción de los varios miembros del gabinete de renunciar sus portafolios como protesta contra la usurpación de poderes por el gobernador Wood.

En dichas resoluciones se hace constar que el gobernador Wood había tratado de usurparse atribuciones del poder legislativo y omitido las consultas legales a su gabinete.

Los institutos de segunda enseñanza recaban ciertas libertades.

MADRID.—Las conclusiones entregadas al marqués de Estella, con motivo de la asamblea de catedráticos de institutos de segunda enseñanza, entrañan la libertad de dichos centros docentes en lo que se refiere al orden de estudios y plan de cultura general, variable según las regiones, siendo responsable el claustro de todo lo que afecta a la marcha económica de los mismos y el personal de enseñanza.

El Gobernador Pinchot se mofa de Henry Allen.

HARRISBURG.—“Todos hemos oído los gorgoros de Henry”, fueron las únicas palabras de comentario que el Gobernador de Pensylvania dedicó a los ataques de su colega un tiempo primer magistrado del estado de Kansas.

Según hemos dado cuenta el ex-gobernador de Kansas ha respondido por su cuenta a las insinuaciones hechas por Pinchot al Presidente.

Comienzan sus debates los legionarios.

SAN FRANCISCO.—Después de dos días de continuos entretenimientos y manifestaciones populares, la asamblea de los legionarios se ha dedicado seriamente al trabajo prefijándose un programa reconstructivo de gran trascendencia como no se recuerda otro en sus anales.

Las ruedas del delicado organismo comenzaron a girar perfectamente engranadas y uno de los primeros problemas que se proponen resolver es el de proporcionar mayor bienestar y protección a los veteranos e inválidos.

Los huérfanos son también objeto de su especial atención y el bono militar y el aumento de socios recibió también consideración por parte de los congregados.

Hecatombe en México

CIUDAD DE MEJICO.—La hecatombe producida últimamente en Jalisco con las inundaciones a consecuencia de las lluvias torrenciales y el desbordamiento de la represa de Buenavista, arrasó con muchas haciendas y pueblos del estado, destruyendo cosechas y sembrados, derribando casas, árboles y causando daños de consideración.

Colaboradores de LA PRENSA

Carta del Pbro. Joaquín Vilaplana al Dr. Don Carlos Borge

Mala causa, peor patronus
(Traducción libre):
Ni contigo, ni sin tí; mis males tienen remedio.

Las Pavas, 7 de noviembre de 1923

Señor Pbro. don Carlos Borge.—San José

Muy Reverendo Doctor:

Aunque bastante tarde, por no tener a mi alcance su publicación del 12 de octubre, en "La Verdad", como Ud. me reta en otro del 21, no tomaré a mal, que, ya que no el reto, cosa que los doctos no podemos así no más aceptar, me atreva a exponer a su consideración y a la del público los modestos reparos que sus escritos doctorales me ofrece. Paso, como ve, por alto que Ud. "recogiera gustoso el calificativo de sabueso, pues tengo justas razones para no dar fe a esas sus palabras. De lo contrario no perdiera miserablemente el tiempo con Ud., sino que esto quiera decir que no tenga mis temorcillos de llegar a perderle. ¿No le parece, doctor?, ¿no le parece?

A un Doctor tengo derecho a pedirle más moderación en sus rotundas afirmaciones; ¿en esto convendrá Ud. conmigo? Entiendo que sí: porque Ud. o no tiene conciencia moral, o ha de deplorar haber propasado los límites de la verdad y de la justicia e invadido contra toda razón y derecho, en grave daño del que suscribe, el terreno vedado de la difamación y calumnia, pasando más allá de la denigración del que nació y se conserva blanco por sus cuatro costados. No le recuerdo, por otra parte, el artículo 112 del Sínodo con su ipso facto, porque bien pudiera Ud., salirme con que no reza con los Doctores, o que, ante praevisa merita, arrancó a la autoridad competente la dispensa de dicho artículo y hasta del VIII mandamiento. Y con ello ¿quedaríamos tan frescos! ¿No le parece así Dr? no le parece?

Leído su suelto "Mala fe del Sr. José María León R." francamente, no veo la mala fe del señor León; por el contrario, en todo lo que leo en ambos escritos suyos ¿qué es lo que veo? Y también ¿qué lo que no veo? Quien públicamente acusa de mala fe a los demás debe probarlo, y además presentar pruebas irrecusables de que él no procede con igual o peor mala fe. Ud. se ha cuidado síquiera de ello? Cree, Doctor, que le merecen sus palabras? ¿Qué razonablemente se le podrá reconocer? ¿Qué títulos le harían acreedor a ella si Ud. la niega a las palabras del mismo interesado? Este se podía equivocar en sus juicios, como Ud. en los suyos, Padre Borge, y no parece por ninguna parte como le probaré que sea aquí y no Ud. el equivocado. Por qué achacar en los demás mala fe, ¿si Ud. no obra también con ella? ¿No le parece mucha su sin razón, Doctor, no le parece?

No su antojo, ni por calumnias, como Ud. gratuita y anticristianamente afirma, le indujeron al señor León a dirigir al Prelado sus preguntas del 9, contra las terminantes palabras del mismo interesado. "Como me he propuesto la defensa de la fe," escribió el señor León; y Ud.

sale el 12 imputándole, con esa su caridad sacerdotal, tan sacerdotal y caridad suyas, "mala fe o ignorancia, atrevimiento, desahogo, reencores políticos, calumnias, tanta injuria". Esto asegura Ud.; pero volvamos la oración por pasiva. Que le escupa esos piropos sobre su cara el Sr. León, y... ¿No le parece que quedaría Ud. mejorado en tercio y quinto? ¿No le parece, doctor, no le parece?

Preguntó el señor León y preguntar no es afirmar. Contrapuso los textos del Tridentino a los de la Pastoral, en lo que le hacían al trazo y le bastaban al objeto de sus preguntas. ¿Que los truncó? Sí, doctor, los truncó, sin cambiarles el sentido ni al Tridentino ni a la Pastoral. ¿Qué más honradez ni fidelidad le podría Ud. pedir? Razonablemente ninguna, ni Ud., ni nadie. Ha Ud. probado lo contrario? ¿Qué va a probar Ud. Afirma dogmáticamente, como quien estuviera poseído de la inenarración, y nada más. ¿No le parece que nada más, doctor, no le parece?

Y algo más, añado yo, y algo más. Y estamos ya en lo principal del caso. Copio de Ud.: "Léase lo que dice el Sr. León... Cogió de unos y otros renglones, palabras de la Pastoral, las compuso a su gusto, (y según el contexto, añado yo), y claro está: le salió una herejía, un disparate teológico". ¿Herejía? ¿Disparate teológico?... Así lo afirma Ud., y usted, doctor, sabrá la razón por qué lo afirma. Sólo que Ud. no sabe la suficiente gramática, para aplicar la concordancia de *por sí mismas*. ¿Sólo ignora Ud. la gramática? No, también ignora Ud. el dogma, por el cual se condena la proposición luterana que sostiene, como usted, "que las criaturas débiles, miserables, y con innumerables culpas manchadas, vivificados por la gracia, *nada valen* ante el acatamiento divino". Lo cual ya es otra herejía de cosecha suya, ¿no le parece doctor, no le parece? ¿Por qué no se le pregunta a Pablo de Farsa, a Magdalena la Pecedora, a Agustino, el Grande de Agostino, a Margarita de Cortona, la grande pecadora?

O mejor pregunte a la Iglesia si los elevó al honor de los altares, precisamente porque criaturas débiles, miserables y con innumerables culpas manchadas, nada valen ni ante su consideración ni ante el acatamiento divino. ¿También acepta Ud. esta blasfemia, ilustre doctor, también la acepta?

¿También, según Ud., enseñaría esto Su Excelencia? No tanto, doctor, no tanto. ¿No le parece?

Concluyo, por ahora Doctor, concluyo. Yo dijera a usted, si con manifiesta sinrazón, injusticia y falsedad, me calumniara burdamente con tanto ensañamiento calumnia de parte suya. El señor León diría lo que diría, o se lo atribuiría usted, sin que al Padre Borge le importase un bledo meterse conmigo, para calificar el predicado en que el que suscribe quede. Por más *trápatas* que usted resulte, y por más *rábula* que se forge, para la defensa del Prelado, que de nadie pueda esperarla, menos que de Ud. métese Ud., que es más docto que doctor, la lengua donde mejor le quepa; y entienda que no es el llamado a descifrar dogmas el que cuanto más se los peina, más se los enreda.

JOAQUÍN VILAPLANA

De Francia

De Francia llegaron ayer a esta capital el señor don Eloy Tournal y su distinguida señora esposa. Un atento saludo les presentamos a los apreciables viajeros

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DÍA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pavillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendidas a menos del costo. Informes al apartado 322.

SOCIALES

Don Esteban Salas se encuentra enfermo. Que restablezca pronto.

Para su finca en Tres Ríos, partió hoy don Santiago Ramírez.

Don Juan Rafael Chacón y su hija Aida, llegaron ayer de Europa. Con tal motivo, les fue ofrecida una fiestecita en su casa de habitación.

Don José María Zeledón, nuestro Director, continúa enfermo. Hacemos sinceros votos por su mejoría.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Comunicación del Centro Intelectual Editor

Sr. Director: de La Prensa

Pte

Muy señor mío:

He recibido el encargo de los Intelectuales hispano-americanos residentes en París, de recomendar a la Prensa de Costa Rica a Guillermo Padilla C. para que la represente en el Segundo Congreso de Periodistas que se celebrará en Lisboa, y que tendrá lugar la primera reunión el 5 del mes entrante.

Los pliegos en que conste la credencial e instrucciones que Ud. se servirá formular, serán debidamente autenticados en la Secretaría de Relaciones Exteriores por medio del Centro Intelectual Editor y enviados directamente al Cónsul Interino de Costa Rica en París, señor Matheu para que le sean entregados por éste al compañero Padilla.

Cumplo así con una gestión de amigos del Centro

Intelectual Editor de París y espero que su contestación a este respecto tenga el carácter y trascendencia que el asunto demanda, siempre que el Representante propuesto tenga también la confianza que Ud. tan mercedemente habría de pedir. Es mi deseo vehementemente encontrar en el ánimo de Ud. al dar la respuesta, la expresión de un gesto espontáneo y al mismo tiempo la reflexión de las ventajas que obtendría nuestra Prensa, al ser inscrita en la Oficina Internacional correspondiente.

Con todo respeto soy del Sr. Director atento y seguro servidor,

MARCO A. ZUMBADO

Nota de Redacción.—La respuesta que se solicita la dará en su oportunidad, nuestro estimado Director, quien se encuentra enfermo. San José, 5 de noviembre de 1923.

Nota bibliográfica

Hemos recibido un ejemplar de la revista mensual venezolana titulada "Nuestra América" que corresponde a los números 42 y 43, de julio y agosto de este año, respectivamente.

Esta edición viene dedicada al Perú.

Prometemos informar al público de su contenido cuando la hayamos leído, al mismo tiempo damos las gracias por la atención.

Hogar feliz

Al hogar del señor don Guillermo Sánchez y su señora doña Adela Solano de Sánchez, se encuentra de plácemes con la llegada de una bella chiquitina, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

Concierto

El viernes dará un concierto en el salón de la Sociedad de Beneficencia Española el famoso concertista español don Angei Marabat.

Un banquete

En el Colegio Superior de señoritas, el próximo viernes se efectuará un banquete con motivo de la clausura del curso.

Viajeros

En breve marcharán para el exterior las siguientes personas: para Nicaragua, don Ismael Aráuz; para Guayaquil, don Francisco Quijano y hermana; para Europa, don Antonio Castro; para los Estados Unidos, don Isaac Gustines; para Italia, don Luis S. Guevara.

De Alajuela

Mejor ha seguido la señorita Leticia Chacón. Don Ernesto Muñoz llegó de la capital. Don León Cortés regresó de San José. Don Luis Dobles Segreda ha estado delicado de salud. Para San Isidro salió doña Hortensia de Alfaro. Don Juan Sibaja estuvo en Fraijanes.

CORRESPONSAL

Operado

Fue operado en la Clínica de los doctores Hernández, Castro Cervantes y Barrionuevo, el Sr. don Teodoro Núñez.

Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos mucho.

LAPRENSA

Diario de la vida nacional. Precio: ₡ 2.00 al mes

ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta: Vidrios Grandes para Ventanas y Fósforos Japoneses

Teléfono 198

Apartado 614

GRAN HOTEL EUROPA
HOY JUEVES 8 DE NOVEMBRE.
Gran Comida Concierto
Reserve con anticipación su mesa

Efrain Gutiérrez
Administrador

A San Antonio de Belén

El Profesorado de la Escuela Porfirio Brenes irá el domingo entrante a la ciudad de San Antonio de Belén, en donde serán recibidos por varios maestros y estudiantes.

Beatriz

Con el nombre de Beatriz fue bautizada una niña del señor don Enrique Rawson y su apreciable señora esposa doña Catalina de Rawson. Fueron padrinos don Jaime Rawson y doña Catalina de Rucavado.

De Heredia

Falleció en esta ciudad la muy apreciable señora doña Catalina Cazarzo de Calivá. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento. A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

—En breve se efectuará la boda del caballero don Víctor González con la gentil señorita Amparo Flores. Formulamos sinceros votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

—Llegó a ésta el doctor Tamayo.

—Regresaron a esta ciudad don Francisco Valiente y doña María de Valiente.

—Ha mejorado don Odilón Castro Sáenz.

Corresponsal

Una pensión

Se ha presentado en el Congreso un proyecto de ley para pensionar con ciento cincuenta colones mensuales a la señora viuda del Teniente Coronel don Alfredo Arzuedas Pérez.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Club Sport

Juventud

En este Club de Mata Redonda, de este domingo en ocho, el profesor don Eduardo Garnier dictará una conferencia sobre asuntos futbolísticos.

Para Puriscal

En breve marchará para Santiago de Puriscal, en donde le esperan con ansia sus numerosos partidarios, el General don Jorge Volio.

Tipos de cambio

Nueva York	458 0/0
Londres	409 0/0
Suiza	408 0/0
España	305 0/0
París	133 0/0
Italia	103 0/0
Bélgica	115 0/0
San José, 8 de noviembre de 1923	

De regreso

Regresó al país, después de una larga permanencia en los Estados Unidos, el señor don Cesáreo García Valverde.

Nuevo heredero

En la ciudad de Cartago, al hogar del caballero don Guillermo Robles y su señora esposa, ha llegado una robusta chiquitina, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

La campaña del sacrificio

En la reunión pasada que efectuó el Reformismo en el Templo de la Música, se recogieron sesenta y dos colones, en dieces y cinco que dieron varios correligionarios para la intensificación de la propaganda del Partido.

Así trabajamos nosotros; a fuerza de sacrificio, entusiasmo y amor. Recogiendo dieces para la reconstrucción de Costa Rica.

En el Mercado

Esta mañana estuvimos en el Mercado de esta ciudad y preguntamos por el precio de varios artículos de primera necesidad. El dulce está a sesenta la tapa, el arroz a ¢ 0.35 la libra, la sal a ¢ 0.15 la libra, los frijoles a ¢ 1.40 el cuartillo, la manteca a ¢ 1.20 la libra.

Como se ve, han subido mucho de precio los artículos de primera necesidad.

Una conferencia

La distinguida escritora señorita Angelita Acuña, el domingo entrante dará una conferencia en la Sociedad Progresista del Barrio Bolívar.

A esta conferencia han sido invitadas muchas personas.

Feria de ganado en Heredia

Muy concurrida estuvo la última feria de ganado efectuada en la ciudad de Heredia el martes pasado. Se vendió ganado de don Tomás León, Ernesto Muñoz, Solé y C., José M. Castillo, Julio Sánchez, Tobías Sancho, Domingo Villalobos, Amado Zumbado, Plácido Jiménez, Trinidad Araya, Ceferino Ruiz, Agapito Rodríguez, Augusto Quesada, Abel Mora, Moisés González y de la Empresa Ganadera.

Al Guanacaste

El sábado entrante marcharán para el Guanacaste nuestros estimados correligionarios don Aurelio Salazar y don Francisco Fernández.

Un feliz viaje le deseamos a los apreciables amigos.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

HOTEL EXGELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

Colaboradores de LA PRENSA

A los Reformistas

Si sois de verdad devotos, convencidos de la Reforma. Si de éis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

¿Por qué está pobre Costa Rica?

Costa Rica no es pobre, sino que está pobre. Su pobreza no es material, sino moral. Sus regiones son tan prósperas y fecundas. Su flora y su fauna son tan privilegiadas, que nunca llegaremos a morirnos de hambre como los infortunados de Rusia. Todos han escuchado ya que la esencial riqueza de Costa Rica se origina de la agricultura. Luego, necesitamos un gobierno que fomente ese poderoso ramo, pero fomentarlo de hecho no de palabra; hay que proteger a los agricultores, procurándoles el aumento de peones, disminuyendo o dejando libres los derechos de importación de maquinarias agrícolas, cargando fuertemente los derechos o prohibiendo la importación de productos vegetales que tenemos cultivados.

Necesitamos un gobierno que haga positivo el adelanto de la Educación Pública en Costa Rica, que es ocupación primordial de todo gobierno progresista y bien intencionado y es útil y laudable cuando se atiende positivamente. Se deben emplear preceptos capacitados y bien remunerados, fundar escuelas en abundancia, pero con materiales para facilitar la enseñanza no como nos sucede hoy día. Que no se les prohiba a los maestros hablar en el recinto de las academias de política y religiones, conocimientos que se enlazan con otras ciencias trascendentales, como la *Historia y la Moral*.

Es necesario, entonces, poseer pocas escuelas correctamente atendidas y no muchas de apariencia. La odiosa costumbre de nuestros gobiernos es legislar, ellos hacen leyes a cada momento aunque llenas de errores, ellos creen dejar un nombre colosal en la historia; es intolerable que yerren tanto.

Pobres están casi todos los cacicazgos de la América Latina, porque desde la independencia hasta nuestros días —con rarisimas excepciones— han estado gobernados por la razón de la fuerza (y no por la fuerza de la razón) de grupos de hombres inhábiles, cuya base de gobierno es enriquecerse a costa del Erario, y pasar a la historia con fama, nunca con gloria.

Nosotros tenemos cuanto debemos, producíramos cuanto consumimos y fuéramos demasiado felices si las leyes fueran respetadas como leyes, y nuestros caudales fueran manejados como ajenos. Costa Rica está pobre, porque sus leyes no están de acuerdo con las costumbres y necesidades de sus habitantes. Costa Rica está pobre, porque sus políticos se disputan el Poder, únicamente con sed de venganza, con ambiciones de mando y de lucro. Aquí frecuentemente no rigen las leyes, sino el capricho extraviado de quienes las manejan.

Costa Rica está pobre porque jamás se estudia y equilibra el Presupuesto; hay sueldos raquíticos, risibles y sueldazos que asombran para empleados netamente innecesarios. Para cosas superfluas se gasta bastante y para cosas interesantes se observa miseria. Nuestra pobreza será cada día mayor mientras nosotros dejemos degenerar nuestro pueblo en lo moral y físico.

A nuestros hombres se les va el tiempo y el dinero en los vicios, juegan dinero hasta las autoridades, aunque es prohibido jugar; se fomenta la venta de licores y se ampara la prostitución.

Costa Rica está pobre por falta de patriotismo. ¡Queremos justicia, queremos salvar a nuestra patria para que no sucumba en el abismo que malos gobiernos han venido preparándole para entregarlos en brazos extranjeros!

Hagamos riqueza con una fuerza moral más elevada. Reformemos nuestro país.

ALCIDES

REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: ¢ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empleado de hoy en adelante, un ticket por cada colón que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 4106

OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecidos, no para que descubran un mundo, sino para que obsequie a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnífico local contiguo al Banco Mercantil.

Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O.

Como anteriormente, se recomienda a su clientela y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá biratillo de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & Cº

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

Operados

En el Hospital de San Juan de Dios, fueron operados María Sancho, Fco. Ross, Salvador Sánchez, Alberto Escamilla, Juan Vargas, Sixto Meneses y Tobías Araya.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágaslas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Quérense en esta hoja y en esta clase de lecturas por los caminos los precedentes de una sana doctrina cívica.

Las vacilaciones que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocucionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguita, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adwersen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que conatiga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

La Bandera Reformista

(HIMNO REFORMISTA)

La roja bandera que al viento tremola promete a los hombres un mundo mejor; gigante flor roja, su firme corola es símbolo vivo de nuestro dolor.

Es roja la sangre que brota el costado del Cristo que muere por la redención y ostenta en el tosco madero enclavado la roja divisa de su corazón.

Es rojo el camino que marca en la Historia la noble, la santa, la viva inquietud de aquellos que, haciendo jornadas de gloria, batieron los fuertes de la esclavitud.

Es rojo el ensueño de los inconformes que viven rumiando la fe de un afán, y rojas y ardientes las flamas enormes que al cielo levanta con ira el volcán.

Bandera arrogante que en el aire forma caprichos de fuego, cambiantes de luz, que dice a los pueblos de Amor, de Reforma, y de los ensueños del dulce Jesús!

Por ella luchemos, vivamos por ella, por ella a la muerte lleguemos también; amada bandera que es como la estrella que a los Reyes Magos llevó hasta Belén.

La roja bandera que al viento tremola promete a los hombres un mundo mejor; gigante flor roja, su firme corola es símbolo vivo de nuestro dolor.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Voces femeninas

Hermoso discurso de la señorita Deifilia Bolaños, pronunciado en el Templo de la Música la noche del martes

¡Salud hermanos reformistas! Yo no he venido a dejar oír la brillantez de mis palabras, donde puedan adular la fuente de una inspiración. He venido a sentir palpitar con vosotros, mi alma, inspirada en el alto ideal de nuestra Causa Reformista que clama al cielo, moral, trabajo y justicia, para esta querida Costa Rica, doblegada ante la desmoralización, ante la miseria, ante el egoísmo y ante la falsedad...

Nuestro Programa Reformista, lleva principios que le embellecen y que encuentran su eco en el corazón de los honrados ciudadanos, de quienes dependen los altos intereses patrios...

Necesitamos por eso, un hombre que se ponga al frente de un camino más amplio, para la vida nacional. Ese hombre es el General don Jorge Vollo que como astro de luz, ilumina vuestras ideas y alienta vuestros corrazones. Nuestra Patria quiere hombres que la enaltecen y que hagan desaparecer para siempre, los malos rastros, las malas huellas que tanto desdican de la falta de cultura y de carácter, que induce a los hombres que sueñan ser inmortales, a un orgullo no comprendido...

Precisamente, esos orgullosos rasgos, los demuestran a cada instante muchos de nuestros adversarios, entre ellos algunos oradores, que flagueando "sina de poeta y mucha moral", se desatan contra personas honorables, en frases poco correctas, hirientes y ofensivas, que se lleva el viento, pero que los niños oyen, infundiendo en éstos, de cierto modo, la falta de respeto hacia los superiores. Lástima me da oír a estos niños, repetir lo que otros dicen, frases a veces muy bellas superficialmente pero en el fondo espina del eco, de ira y de venganza.

¿Qué será de esos ángeles de amor, mañana cuando formen una nueva juventud? ¿Qué será de la moral y de las bases que ésta abarca? Pero los niños no tienen la culpa, porque ellos repiten lo que oyen. ¿Esto, para la moral y al hablar del trabajo? ¿Quiénes explotan nuestras miasas? ¿Quiénes son los dueños de grandes empresas en nuestro país? ¿Quiénes son los dueños de firmas bananeras y cafetaleras de casi toda la línea? Los extranjeros, arriados y laboriosos. ¿De cuáles son los terrenos sin cultivo al rededor de las ciudades? De costarricenses. ¿Quiénes son los que buscan siempre un sal que más les caliente? Los vividores de la Nación, esos hombres que dividiendo que llevan puntalitos, tienen hasta tres caras, venditiéndose como muñecos, haciendo de la política comercio e interés. ¿Quiénes son los que trabajan, construyen, siembran y se batan en las luchas de la vida, como en los campos de batalla? Vosotros, los hombres del pueblo, que ahora se levanta, que ahora surge, reclamando al General don Jorge Vollo, como estrella de guía que lleva como antorcha encendida, nuestra roja bandera enarbolada en bellos ideales. En la actual campaña política hay dos caminos: uno de amor hacia una causa noble y otro de amor hacia marcados intereses. El camino reformista es de amor hacia una causa noble, que guíen moral y ejemplo de virtud, hacia los niños, cultivando en ellos sentimientos delcados!

Nuestra causa es hermosa y sublime porque nace en lo más íntimo del sentimiento, en la pureza y en el amor hacia los niños. ¿Qué importa que se rían nuestros adversarios de los niños y mujeres que participan de las reuniones reformistas! ¿Qué importa si reproches si cuando nos ofenden, la ofensa recae en ellos, nos desean la delicia y el ángel de la guarda, está con nosotros; allá otros blasfeman a los cielos y contra el Gral. y el mismo cielo predice, que es el hombre por Dios destinado para salvación de nuestra ultrajada Patria.

Siendo un tal como le dicen, ¿por qué se preocupan tanto por él? Aquí la convicción más clara de que no le pueden igualar, ni en sentimientos, ni en instrucción, ni en expresión. Por lo tanto, vosotros, mantened firmes vuestros sentimientos seguros de que si triunfamos, triunfamos honrosamente y que si perdemos, perdemos honrosamente, con la frente limpia y con el rostro erguido, sin compromisos con la Patria. Sellemos estas horas de alegría, con un viva al General don Jorge Vollo, que como Colón, lleva en su pensamiento, ideas que trocadas en realidad, ha de ver, como en el día de portar de un sueño! Viva el General don Jorge Vollo! Viva nuestra causa reformista!

DEIFT.

Suscríbase a LA PRENSA

SALUD y VIGOR EL TIEMPO DE LA CIENTÍFICA MODERNA Para todos los hombres que desean mejorar su salud y su bienestar físico y mental. **NORTH AMERICAN PASTILLES** (Pastillas Norte Americanas) Es preparada especial y científicamente para mejorar la salud y el bienestar físico y mental. **Get-it** Segura Exterminación De Callos



Deposito y Aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

La Ley de Elecciones dice:

Artículo 95

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

Quando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C.R. Apartado 439

LOS GNOMOS

de Fernán Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco emmerado y magnífico servicio Avenida Central

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están intaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.